

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## INTERESES AGRÍCOLAS.

### EL FILOXERA VASTATRIX.

Aun cuando por fortuna no es conocido en Valencia el terrible insecto que destruye las vides en otros países, tiene tal estension é importancia la produccion en esta provincia, que interesa á los propietarios conocer cuantos detalles se descubren de la vida del filoxera, y creemos que nuestros labradores leerán con gusto la siguiente descripcion de esta plaga.

«¿De dónde procede la filoxera?»—Interesa resolver esta cuestion, porque se ha pretendido que habian atacado la vid diversas enfermedades desconocidas, que despues han desaparecido. ¿Es acaso la filoxera actual uno de esos enemigos pasajeros que la han visitado en otro tiempo?

Parece lo mas probable que ha sido importada de América con las plantas de dicho país, pues los insectos dañosos se aclimatan con una facilidad deplorabile, como ha acontecido respecto á las odiosas polilla y chinche de las casas, desconocidas en Europa antes del siglo XVI, y al pulgon lanijero del manzano, otro regalo de América. Los insectos de la madera de construccion, de la grasa, las pieles, el paño, la crin, etc., se han hecho cosmopolitas. La Europa en cambio le ha llevado la cecidonia del trigo, el «hessian fly» de los americanos, que destruye sus cereales. El doctor Planchon no comprende que un insecto tan devastador como la filoxera sea indígena, supuesto que en tal caso no hubiera permanecido oculto tanto tiempo, ni se hubieran dejado sentir de pronto sus desastrosas consecuencias.

«¿Se explica, dice, que una plaga se manifieste por sus efectos, se propague gradualmente irradiándose hácia algunos centros separados por largos intervalos, y que aparezca en un corto período á la vez en los invernaderos y en el gran cultivo, sin que haya en su propagacion gradual un hecho de importancia reciente?»

Los puntos atacados ó «manchas» se conocen á cierta distancia, porque las hojas están marchitas, amarillentas ó rojizas y contorneadas en sus bordes, y porque los racimos están arrugados y poco hechos, si el mal es inveterado. Se observa además que las cepas enfermas están menos desarrolladas que las vecinas, y que sus hojas son pequeñas y escasas. Cuando la invasion data de dos ó tres años, hay en el centro de la viña algunas cepas muertas y sin hojas, rodeadas de otras ruines que apenas tienen hojas, pero no frutos. Una cintura de cepas con hojas marchitas y manchadas rodea á las anteriores, y otra cintura exterior forma una especie de cercado compuesto de plantas verdes y bien desarrolladas, cuyas raices empiezan, sin embargo, á atacar el insecto.

Aun cuando los precedentes caracteres suelen descubrir la existencia del mal, conviene descender á mas detalles, supuesto que el eumolpo y gorgojos dan á veces á las hojas de la vid un color amarillento, y una insolacion súbita produce el mismo efecto en ciertas cepas. Es indispensable examinar las raices. Si se trata de larvas de coleópteros, se descubrirá sus galerías, lo cual no sucede con la filoxera. Las raicillas sobre las cuales se establece primeramente este insecto, porque son las mas tiernas y suculentas, se hinchan sin cesar de prolongarse y

toman la apariencia de un husillo, de color blanquecino primero, amarillento despues, y por fin pardo oscuro. Bajo estas depresiones se encuentran agarradas con sus chupadores las filoxeras, las cuales pasan á las raices mayores á medida que consumen el jugo de las mas pequeñas.

Entonces la superficie de la raiz, en vez de permanecer lisa, como de ordinario, se vuelve nudosa, y la madera interior, que es blanca, adquiere un color rojo violado. Generalmente se hallan los insectos en la corteza; pero cuando se cae esta, á causa de los estragos que en ella hace, se sitúan en las resquebrajas de la madera, que es donde encuentran nuevo alimento.

La marcha del mal es á veces mas rápida. Si está muy atacado un viñado y un calor intenso, unido á la sequía, favorece la propagacion del insecto, presentan de pronto cepas aisladas y magníficas la alteracion de las hojas. Las raices están en tal caso acerbilladas por la filoxera.

Cuando se trata de detener los progresos de la enfermedad arrancando un número determinado de cepas, es muy importante no limitarse á las plantas de aspecto enfermizo, sino á las que parezcan hermosas y lozanas, aunque se corra el peligro de sacrificar cepas sin insectos y perfectamente sanas. De otro modo aparecería el mal al año siguiente.

Están divididas las opiniones en cuanto á la filoxera, considerándola unos como un efecto y otros como la causa esclusiva de la enfermedad de la vid. Los primeros creen que la filoxera es un simple efecto, una consecuencia accesoria de la temperatura, la sequedad, el mal cultivo, la poda corta, la degeneracion de las cepas, la mala propagacion y plantacion de la vid, la naturaleza del suelo, etc. Otros, entre los cuales figura Mr. Girard, defienden resueitamente la segunda hipótesis, alegando razones de gran fuerza. El citado entomólogo se espresa de esta suerte:

I. La propagacion del mal por manchas está conforme con la idea de un insecto traído de lejos por una causa cualquiera, de ordinario por su propio vuelo ayudado por el viento. Si la enfermedad fuese debida á circunstancias atmosféricas, toda la viña seria atacada á la vez, porque todas las cepas son de la misma poda y de la misma edad, y están en el mismo suelo y á la misma esposicion.

II. ¿Debe buscarse la causa del mal en un mal cultivo, la falta de cava ó abono, la poda corta, etcétera. Si es cierto que la enfermedad se manifiesta en los viñedos mal acondicionados, como sucede en Charentes, es necesario consignar que en l' Herault, viñas sometidas á las mejores prácticas de poda, admirablemente abonadas y cultivadas, han sido desastrosamente invadidas. Algunos se han dejado llevar de ciertos hechos que parecen propios de los escolicios que devastan nuestros árboles forestales: dichos insectos prefieren los árboles débiles y enfermos, sea por gusto natural, ó en razon de la afluencia de la sávia, que taponan los agujeros donde depositan las hembras sus huevos; pero otros muchos insectos de los jardines y campos atacan las plantas mas vigorosas, marchitándolas y produciéndolas la muerte. Los haunetones ó melolontas no buscan las plantas enfermas; las orugas de la noctuela atacan las mejores remolachas, y las altisas devoran las colzas y los nabos mas ricos.

Indudablemente, los insectos acaban mas pronto

con una planta aniquilada por la sequía ó el empobrecimiento del suelo en principios necesarios; pero los insectos parásitos son sobre todo dañosos directamente y por sí propios. Es evidente que cuanto más vigorosa es una viña, mas fuertemente es atacada, porque da mas jugos nutritivos á las filoxeras. Cuando la vid crece en una tierra poco profunda y guijarrosa, tiene escasa cabellera, y por tanto, el insecto produce pocas raicillas hinchadas y pocas nudosidades en las raices grandes; pero en las vides de tierras fuertes y bien abonadas se ven verdaderos racimos de husillos inflados en las raicillas. En excelentes tierras de aluvion de Burdeos, la vid resiste mucho, produciendo raices adventicias; pero la filoxera las destruye en cuanto se apodera de ellas, y cuenta que aquí no se trata de un terreno cansado.

III. Se ha dicho que el mal reside en los sarmientos degenerados y debilitados por la vejez é introducidos en terrenos que no les conviene. La esperiencia acredita que la filoxera se fija casi sin preferencia sobre todas las plantaciones de cepas y en todos los terrenos, ya sean arcillosos y calcáreos, ó tengan ó no pedernales ó carbonato de cal, excepto en los terrenos muy húmedos ó escesivamente arenosos. Las viñas seculares son atacadas como las que apenas cuentan dos años. En el canton de Rouillac hay vides de enormes cepas, cuya vida estiman los campesinos del país en 150 años, y tienen sus raices cubiertas de filoxeras, como las de seis á ocho años que están á su lado.

IV. Otros prácticos afirman que la vid debe su degeneracion á una reproduccion multi-secular por medio de estacas. Poniéndose enfrente de una ley natural, al no pedir la vid ó la semilla, las plantas jóvenes, como proceden constantemente de estacas ó rástagos de las vides viejas, son tambien «pequeñas-viejas.» Debemos observar que las vides silvestres, que proceden de semillas naturales arrastradas por las aves, son igualmente aseguibles á la filoxera.

V. Se ha invocado la sequía, pero desde hace diez años hemos tenido humedad y sequía, y la filoxera, retardada por la una y acelerada por la otra, se ha conservado, viviendo en América desde hace muchos años, ya hayan sido secos ó húmedos.

VI. Si se coloca encima de las raicillas ó raices de una vid sana pedazos de raices cubiertos de filoxeras, pasan estos insectos al sitio que se les ofrece. Al cabo de pocos días aparecen los husillos inflamados, se pudre la raiz, se secan y marchitan las hojas y muere la vid. Es esta una inoculacion, sucediendo lo mismo que cuando una persona sana se acuesta con otra que padezca la sarna ó la viruela.

VII. Tambien se produce una cosa inversa. Un jardinero de Irlanda, cuyas vides, colocadas en invernadero, tenían la filoxera en sus raices, las arrancó y cepilló y lavó las raices para quitarles los insectos, observando que poco despues de plantarlas de nuevo recobraban su vigor y la salud. Esta es una demostracion directa y recíproca.

VIII. Las mismas ideas acerca del insecto, considerado como efecto y no como causa, fueron sostenidas cuando la invasion de la pirala, que reaparece hoy en las islas de Re y de Oleron y en los Pirineos Orientales. Sin embargo, habiendo sido destruida esta mariposa, ya sea por los himenópteros parásitos ó por el agua hirviendo que mata las pequeñas orugas que invernan en las cepas, las vi-



ñas han vuelto á dar todo su producto. El «oidium» era tambien un efecto, y esta criptómaga, atacada y herida de muerte por el azufre pulverulento, ha perecido, recobrando su salud las viñas. Sé asegura que si se logra matar la filoxera, aparecerá una nueva manifestacion para acreditar el estado enfermizo de la vid, anterior á sus ataques. Esperemos pacientemente esa prueba. La muscardina de los gusanos de seda se ha atribuido tambien á la morera.

Siempre ha habido la misma obstinacion en buscar lo complejo, lo oscuro, lo misterioso, en lugar de la sencillez y directo. La sarna, considerada como una enfermedad de causa interna durante muchos siglos, no existe ya en la nomenclatura nosológica, desde que ha logrado destruirse su sarcopta por la bencina. Las enfermedades del tenia y de los gusanos intestinales, como el carbon de los cereales y el negro del olivo, desaparecerán por un tratamiento apropiado á su causa superior. En todas partes se ataca directamente al «parásito» causa directa del mal, y este entonces se va. Sin negar la influencia secundaria de las circunstancias atmosféricas, del suelo y del cultivo, es indudable que desde el momento en que se ataca la filoxera que la suprime, termina la enfermedad de la vid. Las de Borgoña y de Orleans, libres aun de la filoxera, están maltratadas por la humedad y degeneradas. Sin embargo, se hallan bien y no tienen en sus raíces el insecto destructor.—Este es, pues, la causa de la enfermedad, y naturalmente, su exacto conocimiento, su determinacion y su biología ó estudio de sus costumbres merecen ocupar nuestra atencion.

El terrible enemigo de las viñas es un animal «articulado», es decir, cuyo cuerpo y apéndices (las antenas y las patas) están formados por articulaciones sucesivas. No es un gusano ó anélido como los lombrices y sanguijuelas, ni un mil pies, ni un ácaro; es un insecto caracterizado por la existencia de seis patas unidas á los anillos del tórax, y á veces, por dos pares de alas insertas superiormente en la misma region.

Los insectos están divididos por los naturalistas en dos grandes secciones: los unos son «tritadores» y practican galerías y agujeros, triturando las materias sólidas con auxilio de órganos bucales, que funcionan en sentido horizontal; á este grupo pertenecen los coleópteros, como los bannetones y gorgojos, y otros órdenes, como la polilla, la langosta y la señorita del diablo: los otros insectos pertenecen á los «chupadores», en los cuales los órganos bucales se alargan en forma de tubo, y sirven para aspirar los líquidos; de estos, unos son parcialmente chupadores como las abejas y las avispas, y los otros lo son totalmente como las mariposas, los tábanos, las moscas, los pulgones, las chinches y las cochinillas.

La filoxera está comprendida en el orden de los «hemipteros», al cual pertenecen los tres insectos últimamente citados. Tanto los útiles (la cochinilla), como los dañosos (casi todos los restantes), son conocidos por sus hembras, privadas generalmente de alas y poniendo constantemente huevos. Se fijan con su trompa recta sobre los tallos, ó debajo de las hojas y hacen pasar los huevecillos por debajo de su cuerpo disecado, el cual les defiende del sol y la lluvia, y toma la apariencia de una escama ó de un tubérculo inerte. Las larvas pequeñas salen de este abrigo protector formado por el cadáver materno, siendo primero libres y fijas despues. Nacen de ciertos huevos algunos machos, de existencia temporal y de excesiva pequeñez con relacion á las hembras, vuelan en busca de estas con auxilio de sus dos alas membranosas, y llevan dos largos filamentos en la estremidad del abdómen. Dan á las hembras la fecundidad necesaria á una serie de ge-

neraciones, sin intervencion posterior de macho y siempre por medio de huevecillos.

La filoxera ocupa un lugar intermedio entre los afidios y las cochinillas, y se compone de tres especies conocidas hasta ahora: dos que atacan el roble y una que ataca la vid. Si esta última especie, que es la que nos importa conocer, se produce generalmente en América en las agallas fijadas debajo de las hojas; en las vides de Europa prefiere exclusivamente las raíces, á las cuales se agarra por medio de su trompa, introducida en la corteza, desarrollándose por sucesiva generacion sin el concurso del macho. Conócense dos formas distintas de filoxeras, que ponen huevos, y no pequeños seres vivos, careciendo unas de alas y teniéndolas otras.

Durante la primavera se encuentran en las raíces de vides enfermas las filoxeras privadas de alas, que son el principal agente de la destruccion y putrefaccion de dichos vegetales. Se hallan en el estado en que pueden dar su funesta posteridad y están algunas rollizas y abultadas, pareciéndose algo á los piojillos de color pardo amarillento, y siendo su tamaño de  $\frac{3}{4}$  de milímetro de largo y  $\frac{1}{2}$  de ancho. Para observarlos bien se necesita un lente, pues á simple vista se asemejan á un polvillo amarillento.

Este insecto se ve mejor en las vides que no están aun muy atacadas, y presenta un cuerpo redondeado por delante, mas plano por detrás y dividido en segmentos por surcos trasversales: de los primeros salen seis, y de los siguientes cuatro filas de pequeños tubérculos. La cabeza se repliega un poco debajo del cuerpo, llevando á los lados dos ojos pardos, compuestos de numerosas facetas. La existencia de los órganos de la vision denota que aun cuando es subterráneo de ordinario, puede acudir á la superficie del suelo y caminar á la luz del dia. Delante de la cabeza tiene dos fuertes antenas, órganos del olfato y del oido. Se componen de tres artejos, los dos primeros gruesos y cortos, y el último en forma de maza prolongada, arrugada al través y tallada en la estremidad en bisel oblicuo. Una trompa bastante delgada, ó pico, formada en realidad de cuatro articulaciones, se encorva recta ú oblicuamente con frecuencia por debajo de la cabeza. Parece constituida por tres sedas, una central y dos divergentes. Es el chupador de la chinche, compuesto de cuatro lancetas ó cerdas articuladas que penetran en la piel, correspondiendo las dos externas á las mandíbulas de los insectos chupadores, y las dos internas al lábio inferior.

De esta suerte, las dos piezas internas forman la seda central y las otras dos constituyen una vaina, subiendo la savia por la capilaridad en el espacio intermedio. Solamente un tercio del chupador entra en la corteza de la raíz. Las patatas son cortas y delgadas.

La hembra se fija en la corteza, y pone en su alrededor en pequeños montones, despues de alargar el cuerpo, huevecillos elipsóides, que tienen primero un color amarillo de azufre y toman luego un tinte gris ahumado. A los ocho dias sale de cada huevecillo una larva, que se parece, salvo el tamaño, á la madre. Son verduzas y tienen las patas, las antenas y la trompa relativamente mayores que en el adulto aptero, ó sin alas. Al principio son errantes y mueven con agilidad las patas y las antenas, pero á los tres ó cuatro dias eligen su sitio y se fijan en él introduciendo su chupador.

Sufren las mudas á medida que absorben los jugos de la vid y destruyen su vitalidad. Las mudas son tres, mediando entre ellas el espacio de tres á cinco dias, y estando las larvas desprovistas de tubérculos, signo del estado adulto. A los veinte dias llega generalmente la hembra sin alas á dicha transformacion, poniendo sobre una treintena de huevos

en un tiempo mas ó menos largo, que no es conocido.

El número de generaciones anuales se sucede en el Mediodía de Francia desde el 15 de abril al 1.º de noviembre, y en el Norte á partir desde la primera quincena de mayo. Se calcula en ocho el número de generaciones del año, que multiplicado por 30 huevos que pone cada madre, da en octubre una posteridad de «veinticinco á treinta millones» de individuos á cada filoxera de la estacion presente. Así se explica los horribles progresos de la enfermedad.

En esta especie polimorta, ciertos insectos—poco numerosos relativamente á los apteros—presentan dos mudas mas que les elevan á ese estado superior de los insectos dotados de la locomocion aérea. Ciertas larvas tienen, segun Mr. Cornu, debajo de la piel los rudimentos de las vainas de las alas. Despues del cambio de la piel, se ve á los lados del cuerpo dos muñones negros pertenecientes á las alas superiores, y se descubre, separándolos, otros dos mas pequeños correspondientes á las inferiores.

Estas ninfas son mas largas que los adultos apteros. Despues de la última muda, aparece el insecto alado y sale de la tierra. Suele ser doble mayor que los insectos apteros, pasando sus alas, que son cuatro, media vez la longitud del cuerpo. Las agita y las pliega verticalmente, como la mariposa, y tienen una nerviacion bastante robusta. Se creia que este ruin insecto no sabia volar, y que si caia en un campo sin viñas estaba condenado a muerte. Mr. Girard, al cual tomamos todos estos detalles, afirma que es necesario perder semejante ilusion, y que, por el contrario, puede tomar vuelo á cierta altura, hasta que gana una corriente de aire propicia, la cual le ayuda (como les sucede á los aeridios devastadores) á trasladarse á largas distancias para propagar sus estragos. La cabeza muestra debajo dos ojos circulares muy negros. Su chupador es semejante al del aptero. El cuerpo es mas delgado, y las patas y las antenas mas largas. Su color es amarillento, teniendo una faja parduzca irregular en el dorso.

La hembra alada que se observó en agosto y setiembre del año pasado en los pámpanos de las viñas de Libournais y la Saintouge, ponía los huevecillos en la borrilla de las hojas tiernas y las yemas de dos á cuatro huevos (segun Balbiani). Son blanco-amarillentos, y mas traslucidos que los de las hembras apteras. De los huevecillos mas gruesos salen pequeños machos alados; pero segun Balbiani y Cornu, solo viven para la reproduccion, supuesto que carecen de chupador, que está reducido á un pezon aplastado. Opinan que la hembra solo pone un huevo de esta especie, el «huevo de invierno», faltando averiguar si sale su larva ántes del invierno, ó solamente en la primavera, punto importante para destruir la procreacion de este insecto.

Las madres ponedoras y los huevecillos desaparecen cuando la temperatura exterior descende normalmente por efecto de la estacion á 10° sobre cero ó mas. Únicamente las larvas jóvenes persisten cayendo en una especie de entorpecimiento y permaneciendo fijadas en las raíces, sin tomar alimento y deprimidas y arrugadas. Se hallan en un estado parecido al de otros animales invernantes. En la primavera se hinchan, lo cual indica que han vuelto á chupar el jugo de la vid, siendo entonces muy impresionables para la absorcion de los agentes tóxicos. De esto se deduce que es menester preparar los medios curativos para el momento en que despierte el insecto, que es el mas favorable para obtener resultado.—*Faustino Hernando* »

(«Provincias.»)





## Correo de ayer.

MADRID 12 DE JUNIO.

Razon tiene «El Pabellon Nacional,» para llamar la atencion sobre el estado de la provincia de Murcia donde se ha hecho sentir mas que en otra alguna el desconcierto de los años anteriores. Ya el señor Chico de Guzman tuvo que adoptar severas disposiciones en defensa de la moralidad, y el actual gobernador, señor Corbalan, de 2,000 prófugos ha aprehendido 600, pero respecto del resto, no hay listas ni fallos de la diputacion, ni antecedente alguno.

Las cartas de San Sebastian dirigidas por carlistas á los periódicos de la frontera, quieren dar al abandono del fuerte de Astigarraga una significacion que no tiene. Desde el momento en que la division del general Blanco iba á fortificar puntos de mas importancia, la conservacion de Astigarraga era de todo punto inútil. Lo que no nos esplicamos, no habiendo habido ataque, es el abandono de un cañon y de municiones. Pero estimamos demasiado al jefe de aquellas fuerzas para dejar de suponer que esto se hiciera sin alguna causa.

Las correspondencias confiesan que en San Sebastian reina una seguridad completa. Los mismos periódicos de la frontera, con referencia á cartas de Tolosa, hablan del propósito atribuido al gobierno de destruir las poblaciones del Cantábrico ocupadas por los carlistas.

El general Elío, á pesar de sus años, habia venido la enfermedad que puso su vida en peligro.

Después de los destrozos hechos en las líneas férreas por los carlistas, publican estos un documento para demostrar que han querido autorizar la circulacion con la línea del Norte y el gobierno se ha opuesto, como es verdad. Los carlistas varian fácilmente de modo de pensar y no es cosa de que, aprovechando la emigracion veraniega algun émulo del cura Santa Cruz, se apoderara en un dia dado de las personas mas notables del país.

En su número de ayer decia «El Imparcial» refiriéndose á la comision de los nueve, que no tendríamos ni unidad religiosa, ni libertad de cultos, ni sufragio universal, ni sufragio restringido.

Hoy confiesa que en la última sesion celebrada hubo gran espíritu de concordia, y se tomaron diferentes acuerdos importantes. Véase como el oficio de profeta tiene sus quebras.

Sigue la «Gaceta» sin publicar parte alguno de la guerra, y los periódicos de provincias dando noticias de escaso interés. Hé aquí las que hoy hemos leído:

«Norte.—Dice «La Voz Montañesa» de Santander en su número del 9 que en dia 7 la escuadra habia bombardeado á Motrico.

El «Iruac-bat» dice que tambien en Guipúzcoa se van á reunir las Juntas generales de la provincia en el plazo que marca el fuero.

Estos dias andan los carlistas agitados, dice el mismo periódico, moviéndose febrilmente de una á otra parte. Dícese que temen un avance vigoroso en las líneas de Navarra, Tambien se cuenta que esperan una ruda refriega hácia la parte de Arciniega.

Hé aquí las noticias que da «El Imparcial» sobre la reunion celebrada anoche por la subcomision de los nueve notables:

«Los individuos que componen la subcomision

de bases constitucionales, ó sean «los nueve notables,» se mostraban anoche altamente satisfechos del resultado de sus deliberaciones y del espíritu de concordia que domina en los representantes de las diversas parcialidades políticas que constituyen la comision general.

Acercas de los acuerdos tomados en la reunion celebrada anoche por los «notables» en el Senado, muy poco podemos anticipar á nuestros lectores, porque se guarda una absoluta reserva respecto á los puntos discutidos y á las resoluciones que sobre ellos recaen; pero sébese en primer término que la subcomision ha adoptado el criterio de no hacer que arranquen sus trabajos de ninguna Constitucion determinada, sino tomar de todos aquellos que deben figurar en la que trata de formarse, teniendo á la vista, no solo las Constituciones que han regido en España, sino tambien las de otros países, como Portugal, Bélgica é Italia, al amparo de las cuales prosperan moral y materialmente aquellos Estados y turnan pacífica y naturalmente todos los partidos monárquicos.

Otro de los acuerdos tomados por los individuos de la comision es el de procurar imprimir á sus trabajos un carácter tan eminentemente elástico, que el definitivo resultado de aquellos, es decir, la nueva Constitucion que se redacte sea susceptible de que la acepten y la apliquen sin reservas ni mutilaciones lo mismo los conservadores que solo se detengan en el límite del absolutismo, que los elementos mas radicales dentro de la escuela monárquico-liberal. Este acuerdo parece que fué adoptado sin discusion y unánimemente. Además, la reunion de anoche tuvo resultados mas prácticos y concretos, toda vez que los notables entraron en el fondo de varias cuestiones esenciales, dejando discutidas y aprobadas algunas de las mas temerosas y que se consideraban como de mas difícil acceso.»

Respetando la reserva que la sub-comision se ha impuesto, no hemos de añadir una sola palabra á lo que dice «El Imparcial,» si bien no creemos faltar á ninguna consideracion apuntando la idea de que nuestro colega de la plaza de Matute no parece estar mal informado. Habiendo en la subcomision, como hay, gran espíritu de concordia, trascendiendo este sentimiento, como trascenderá, á la comision general, las resoluciones que allí se tomen, estudiadas, aceptadas ó modificadas por el gobierno, facilitarán la obra de esta.

Son elocuentes los siguientes datos sobre el resultado de la última quinta, porque demuestran la espontaneidad con que el país ha acogido el último llamamiento hecho por el gobierno.

Ingresados en caja, 53.000 soldados.

Recaudado en concepto de redenciones 94 millones de reales.

Prófugos, 6.903.

(«Época.»)

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 10.—El primer ministro Disraeli, contestando á la interpelacion del diputado Whalley, dice que en efecto los jesuitas residen en Inglaterra, á pesar de las leyes que lo prohiben; pero añade que estas leyes nunca se han cumplido.

Termina diciendo que por ahora el gobierno británico no tiene la intencion de aplicar esas leyes, pero que si fuese necesario, no dejaria de hacerlo. («Provincias.»)

Londres 11.—Lord Carnayon ha confirmado el fallecimiento de casi toda la poblacion de la isla de Fedji Peri á causa del sarampion.

Roma 11.—Se asegura que se ha zanjado de una manera satisfactoria la cuestion pendiente entre un ministro y un diputado de la oposicion, por ciertas palabras ofensivas pronunciadas en la Cámara al dis-

cutirse la ley de seguridad pública.

Berlin 11.—A principios de julio, el emperador de Alemania irá á Wiesbaden y á Hamburgo, desde donde se dirigirá á Ischef, pasando por Ratisvona. Después irá á Salzburgo y á Gastein, donde permanecerá hasta fin de julio.

Londres 11.—Segun un telegrama de Nueva-York, estaba interrumpida la comunicacion telegráfica entre la Florida y la isla de Cuba, pero añade que en breve quedará restablecida.

Idem 12.—Los periódicos ingleses se hacen eco del rumor de una próxima intervencion de las potencias en Grecia.

Añaden que el rey de los helenos tienen la intencion de abdicar.

Roma 13.—En la Cámara de diputados continuaba ayer el debate sobre la ley de seguridad pública.

La sesion fué muy tumultuosa, viéndose obligado el presidente á cubrirse y á levantarla..

(«Época.»)

## Crónica Local.

Habiendo en el dia de ayer resignado el mando de Subgobernador de Menorca el Sr. D. Carlos Créstar publicó y nos fué remitida la siguiente alocucion.

### SUBGOBIERNO DE MENORCA.

Habiéndose dignado el Rey (q. D. g.) admitir la dimision de mi cargo que motivos de interés privado me obligaron á presentar en 30 del mes anterior, he hecho entrega en este dia del Subgobierno de la isla al oficial segundo de Administracion civil D. Serafin Ruiz Marea, á quién toca sucederme interinamente.

Menorquines: vuestra sensatez y vuestro respeto á las leyes de tal manera me allanaron las dificultades del mando, que tengo la satisfaccion de dejarle sin haber experimentado ni un disgusto, ni siquiera la mas leve contrariedad. Os soy deudor por ello de eterna gratitud.

Por mi parte, no creo haber lastimado ningun interés legítimo, ó al menos estoy seguro de que en mis providencias no llevé otra mira ni me propuse otro fin que el mejor servicio de la Pátria y del Rey, procurando no apartarme nunca del camino de la probidad y de la justicia. No aspiro á que esta conducta mia, que es la mas vulgar expresion del deber, me conquiste entre vosotros fama de autoridad inteligente é irreprochable; pero confio, y esto me basta, en no haber desmerecido como Subgobernador del aprecio que como particular me mostrasteis en los 23 años que hace os conozco, aprecio al que siempre he correspondido con toda la efusion de mi alma.

Menorquines: penetrado de amor á vuestro país que es la pátria de mis hijos y es donde deseo morir, os recomiendo hoy lo mismo que os recomendé al tomar el mando: tregua, tregua á las agitaciones políticas; ahogad en vuestros pechos cualquier sentimiento rencoroso, nacido de las pasadas discordias, unios todos en la santa obra de desterrar de Menorca los odios y las pasiones bastardas que son natural consecuencia de la guerra sañuda de los partidos; mostraos siempre obedientes al gobierno de S. M. y cuando llegue la hora de ejercer vuestros derechos de ciudadanos, hacedlo con el sosiego, la mútua tolerancia y el espíritu conciliador que tan bien cuadran á vuestras suaves costumbres. Así lo desea en bien de la Isla, el que se honró llamándose vuestra primera autoridad civil, y se honrará en lo futuro siendo vuestro convecino.—Carlos Créstar.—Mahon 15 Junio de 1875.

Segun vemos en el Isleño del sábado la familia del general Cotoner recibió un telegrama participándole ha sido nombrado obispo de Mallorca el que lo es de esta Diócesis D. Mateo Jaume Garau.

\*\*\*



### Un hombre pintado por si mismo.

Por casualidad ha llegado á nuestras manos el número 66 del periódico protestante *La Aurora de Gracia*, correspondiente al sábado 29 de Mayo último, y con indignacion hemos leído en sus columnas el siguiente artículo que lleva por título *Persecuciones en Mahon*.

#### PERSECUCIONES EN MAHON.

Para que nuestros lectores se hagan cargo del modo como nuestros hermanos de Mahon han sido tratados por las autoridades locales y por la intransigencia nea, copiamos una carta que, desde Mahon, con fecha 22 del actual, ha recibido del señor Tudury nuestro amigo, el señor Forner.

Dice así la carta:

«¡Cuánta lucha! ¡Qué de momentos de prueba he tenido que pasar, en union con los hermanos en la fé! Todos los elementos humanos se habian conjurado en contra de nosotros, en particular de mi humilde persona; pero el poder divino ha sobrepujado á todo.»

»A mí me faltan palabras para poderte explicar todo lo sucedido. Basta con decirte que todas las autoridades locales, en union con la clericalia, nos han hecho una guerra atroz. Todo, todo lo han probado, hasta llegar al extremo de violar todas las leyes. Nunca se habia llegado á tanto. No soy dueño de salir á la calle sólo. Mi vida ha sido amenazada más de una vez. No obstante, siempre he seguido mi propósito; y aun mas: desde el púlpito les he arrojado en cara todos sus desaciertos, sin embargo de pedir á Dios les perdonara. Les he dicho más de una vez que eran fanáticos intransigentes, y hasta cierto punto cobardes, porque no luchaban á cara descubierta, ni con armas iguales. Basta el decirte que ha habido dia en que han tenido dos ó tres reuniones, para acordar el medio de que ellos se debian valer, á fin de atemorizar á los hermanos que forman la iglesia que Dios me tiene confiada. Han buscado los medios mas viles para ver si me provocaban, con el fin de comprometerme; pero todo ha sido en vano: Dios ha estado siempre conmigo, y ésta es la gran victoria. Hoy, á El gracias, los enemigos andan cabizbajos; no saben qué hacer, en vista que les han salido sus planes frustrados. Trinan como energúmenos y están furiosos, al ver que por último han sido condenados á reconocer, de buen ó mal grado, todas nuestras pretensiones.

»Uno de estos dias nos tienen que señalar la parte del Cementerio que las leyes del país nos concede, en cumplimiento de las órdenes espedidas por el gobierno superior de las Baleares, que ha tenido á bien fallar á favor de la modesta esposicion que respetuosamente le enviamos, solicitando un cementerio para enterrar nuestros muertos, con la decencia propia de toda nacion civilizada. Esto ha puesto de muy mal humor á los consabidos intolerantes, por lo que les compadezco de todo corazón.

»Mañana voy á tomar posesion de una casa, de la cual he hecho derribar las paredes interiores, y allí inauguraremos otra iglesia, ó sala de cultos.

»Dios mediante, dentro de pocos dias se firmará la escritura de dos casas más, que he comprado, la una para escuelas y la otra para sala de culto; todo con el objeto de tener tres puntos de predicacion que abarquen toda la poblacion.

»En el entretanto esperemos y confiemos en Dios, que él nos guardará y hará que el Evangelio de Jesu-Cristo triunfe en todas partes. Tuyo, etc.

F. TUDURY.»

Por lo que se vé, los neos no pueden probar fortuna sin que les salgan las autoridades, haciéndoles comprender que los cristianos protestantes no faltan á nada ni á nadie al hacer uso de un derecho que la ley les concede.

Al dar las gracias á la autoridad superior de las Baleares, enviamos el pésame á todos aquellos que directa ó indirectamente han provocado á nuestros hermanos de Mahon, aconsejándoles de paso (del

enemigo el consejo) que fien en la bondad de su causa, porque es peligroso y ridículo el valerse de la fuerza bruta para lograr el triunfo de determinadas ideas.

Como mahoneses y como hombres obedientes á las leyes que rigen en la actualidad, protestamos contra las falsedades, que contiene el escrito del Sr. Tudury. En Mahon las autoridades cumplen con su deber y nada mas, en Mahon no se violan las leyes, en Mahon no se amenaza á nadie, porque profese tales ó cuales creencias. Nosotros hemos visto y todo el pueblo mahonés ha visto como nosotros, al Sr. Tudury solo por la calle todos los dias y risa únicamente producirán en esta ciudad las pretendidas persecuciones del antiguo ferviente católico, despues pastor de la iglesia evangélica española y ahora pastor protestante, segun parece.

Si en España existe un pueblo tranquilo, sumiso á las leyes y poco amigo de que se ejerzan coacciones sobre las personas, ese pueblo es el de Mahon, y extraño es que un mahonés falte á la verdad denigrando á sus compatriotas. Pero, ¿qué importa esto cuando se trata de aparecer como victima?

Por lo demás, diga lo que quiera, el Sr. Tudury, nunca llegará á ser considerado como una persona importante en esta ciudad, donde todos le conocen y donde á todos inspira lástima.

Las reflexiones que hace el periódico protestante sobre el escrito del Sr. Tudury, ni siquiera merecen contestacion.

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

Santos Ferreol y Quirico mártires, San Aureliano obispo y Santa Lutgarda.

#### CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

Hoy con motivo de la festividad que celebra la iglesia en honor al S. Corazon de Jesus, en las Concepcionistas se espondrá S. D. M. á las 6 y media, enseguida se cantará el «Vení Creator» y se dirá una misa de comunión despues seguirán algunas misas rezadas y á las 10 misa solemne con sermón quedando N. Señor espuesto hasta el anochecer que despues del «Te-Deum» se dará fin con la Reserva.

En la Iglesia Parroquial, al toque de Oracion se espondrá nuestro Señor cantándose el «Ven Creator Spiritus» seguirá una plática que dirá el Sr. Rector, luego se recitará el acto de consagracion al S. Corazon y despues un solemne «Te-Deum» dándose fin con la bendicion y Reserva.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 31 minutos de la mañana. —Pónese á las 7 horas, y 30 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 6 horas, y 4 minutos de la tarde. —Pónese á las 2 horas, y 28 minutos de la mañana.

### Anuncios.

#### Junta local de 1.<sup>a</sup> enseñanza de Mahon.

Esta Junta ha acordado celebrar exámenes generales en todas las escuelas públicas de primera enseñanza, música y dibujo de este distrito el dia 16 y sucesivos del presente mes en la forma que á continuacion se espresa:

**Escuela elemental de niños de esta Ciudad.**  
Dias 16 y 17.

De 8 á 11 por la mañana y de 4 á 7 por la tarde.

**Escuela de niñas de la calle de S. José.**  
Dia 18.

De 8 á 11 por la mañana y de 4 á 7 por la tar-

de.

**Escuela de niñas del Claustro del Carmen.**  
Dia 19.

De 8 á 11 por la mañana y de 4 á 7 por la tarde.

**Escuela de Música.**

Dia 21.

De 10 á 12 por la mañana.

**Escuela de Adultos y Dibujo.**

Dia 22.

De 7 á 9 por la noche.

**Escuela de Parvulos.**

Dia 23.

De 8 á 11 por la mañana.

**Escuela de San Luis.**

Dia 24.

En la de niños de 10 á 12 de la mañana.

En la de niñas de 4 á 3 por la tarde.

**Escuela de S. Clemente.**

Dia 25.

En la de niños de 10 á 12 de la mañana.

En la de niñas de 4 á 6 por la tarde.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 12 Junio 1875.—P. A. de la Junta, José M.<sup>a</sup> Orozco.

### D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.<sup>a</sup> instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia 17 de Junio próximo á las once de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo las posturas competentes, la casa número 1 de la calle de Montañez de esta Ciudad tasada en mil pesetas y un cercado de cuatro almudes sembradio sito en tierras de *Rafalet* del término de Villa-Carlos valorado en 135 pesetas, perteneciendo ambas fincas á los herederos de Juan Tudurí y Borrás, Miguel Tudurí y Coll, Juan Tudurí y Coll y Juana Coll, á cuya instancia lo he mandando en providencia de hoy; verificándose el remate con sugesion á los pliegos de condiciones despachados. Mahon á 17 Mayo de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Pons, Esno.

## SUBASTA.

El sábado dia 19 del actual á las once de la mañana, siendo la postura competente, se procederá en Alayor, en el lugar de costumbre, á la venta y remate en pública subasta de los grupos de fincas que abajo se espresan, cuyo remate se verificará en conjunto ó por separado segun convenga al comprador ó compradores y con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público de dicha villa.

1.º Una porcion de terreno con casa, boyera, encinar, algibe, pila, etc. situado en el camino de «Son Gall.»

2.º Una estancia que contiene trece cercados con era, boyera, pajar, cisterna y pilas. lindante con el camino de Binifamis.

3.º Otra porcion de terreno consistente en cinco cercados situados en el camino de Llumena.

4.º Otra porcion de terreno con tres pilas y derecho ó sea «empriu» á un pozo, situado en el camino de la «Basa de S. Pere.

5.º Otro cercado llamado «Campet de la Torre» dividido en tres cercaditos situados en el camino de «La grava.

## Para Alquilar.

Lo está la casa n.º 42 de la calle del Castillo recién arreglada como nueva, informarán Arravaleta u.º 20.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.